
②② ③③

①①孙庆忠在王金庄的梯田上。
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当一个古老的村落遇到一批社会学家将会发生
什么？

2014年4月8日，作为第二批中国重要农业文化
遗产地的候选之一，河北王金庄村旱作石堰梯田的
申报书落在了中国农业大学教授孙庆忠的手中，为
一段神奇的际遇埋下了种子。一个深埋于冀西南大
山之间的传统农耕村庄，一个持续关注乡村社会的
年轻研究团队，以此为契机在接下来的近 10 年里以
一种特殊的方式走进彼此，产生了双方都为之感动
与震撼的化学反应。

全球重要农业文化遗产的概念起源于联合国粮
农组织（FAO）在 2002 年发起的一项大型国际计划，
反映农村与其所处环境长期协同进化和动态适应下
所形成的独特的土地利用系统和农业景观。2012
年，我国启动了中国重要农业文化遗产的发掘与保
护工作，2014年1月16日，在第一批被聘任的25名全
球重要农业文化遗产专家委员会成员里，孙庆忠是
最年轻的一位。

从 2014 年夏天开始，孙庆忠带领他的学生组成
了一支农业文化遗产研究团队，开始了一场“以文化
干预撬动乡村建设”的农遗保护行动。从陕西佳县
的千年古枣园，到内蒙古敖汉旗旱作农业起源地；从
太行山深处的古村落，到地处边疆的哈尼族村寨，他
们在观察与发现的同时，也在赋予它们一些新的意
义：让这里的人因为了解自己的故乡，重新爱上这片
土地。

“尽管我们拥有几千年农耕史，中华文明未曾间
断过，但就如同现代化背景下农业的命运一样，农业
文化遗产一直处于‘被遗忘’的境地。”孙庆忠教授曾
在他的一本书里写道。而对于王金庄村来说，这既
是一个可以被重新“记起”的机会，也是一条值得探
索的发展之路，探索通向更好的未来。

起心动念

如果在百度上查询孙庆忠的百科词条，会看到
他的专业方向是“人类学”，似乎和农业文化遗产联
系不到一起。但事实上，在 2013 年正式加入这项工
作以前，他已经有了近20年的乡村调研经历，关注乡
土社会已经成为一种习惯。

早在 1995 年，孙庆忠还在沈阳师范大学中文系
讲授“民间文学”和“中国民俗学”课程时，为了丰富
自己的课堂，提供一些“带有亲身经历与感受”的田
野素材，他开始在辽北和辽西的农村进行调研。“这
二十八九年的时间一直在跑着，对于民间社会的关
注和农业文化遗产的研究，在我的专业领域里找到
了一条共通的路。因为他们关注的问题恰恰也是我
关注的。”

有了先前的经历，孙庆忠对农业文化遗产研究
的概念有着更加深刻的认识。在他看来，它包含了
农学、生态学、自然资源学、经济学、社会学等多重学
科的范畴，是一个“综合性的研究与实践领域”，更重
要的是，它与当下的乡村建设连接到了一起。“利用
自上而下的文化干预，给基层的老百姓和传统的农
耕社区带来一线希望。”他说，这是自己起心动念把
研究一路做下来的原因。

最初的一站是陕北。2014 年年初，孙庆忠在当
时的农业文化遗产评定工作中听说了一件“奇事”：
陕西佳县的泥河沟村有一个古枣园，里边的枣树居
然有 1300 多年的历史了。“枣树是人工培植的，那与
枣树相伴的村落历史文化得多深厚？”带着满心的疑
问与好奇，当年6月份，研究团队出发了。

进村之后的情景确实出乎意料，令人称“奇”。
“奇”的不仅是 1300 年的古枣树确实存在，还有这个
小村庄的现状：全村有 213 户 806 人，常年在村的只
有 158人，其中又有 111位已经年过花甲。仅有的一
名“80 后”已经算是年轻人，在做淘沙生意。“就是人
去村空的状态，看不到活力。”

在孙庆忠看来，泥河沟村的情况在农业文化遗
产地中并非个例。这些村庄一边拥有着深厚的历史
文化和丰富的人文资源，另一边却面临着贫瘠和凋
敝。“从 2013 年第一批 19 个中国重要农业文化遗产
到目前 22 项全球重要农业文化遗产地诞生，这是几
千年农耕文化留在现代社会的缩影，可以说是中国
人的精神故乡。”但“农业文化遗产”这个名号能带给
这些乡村什么实实在在的影响？这个问题一直萦绕
在他脑海间。

琢磨了一段时间，师生几个决定先去县里的档案
馆查查资料。不查不知道，翻遍县志和所有文史记录，
关于这个古枣园所在村落的记载只有不到300个字。
失落之余，孙庆忠决定，就从撰写村志入手，为村庄找
回过往，为这里的人找回“热爱家乡的情感依据”。“那
个时候我就鼓励学生说，这个村子没有哪个时期比现
在更需要我们，越是文化缺失、无人问津的时候，我们
社会学学生的价值越能够被凸显出来。”

四年之后的 2018 年，“陕西佳县古枣园·天下红
枣第一村——泥河沟丛书”正式出版，三本书洋洋洒
洒近百万字。“过去对于遗产地的研究，自然科学的
产出比较多，像枣树的品种、种植技术什么的都有介
绍，但人文社会科学领域始终是我们农业文化遗产
研究的一大痛点。”孙庆忠说，“我们用了三年半的时
间，让这个村落因为我们的到来拥有了文字记载的
历史，这就是一种抢救性的文化挖掘。”

被镇住了

王金庄村的李为青第一次见到孙庆忠是在2017
年，研究团队举办的“泥河沟大讲堂”上。这位年近
60 岁的农民第一次听农业大学的老师讲课，就留下
了很深的印象。在他眼中，这位孙老师“讲话特别好
听”，让人“眼前一亮”。“老师就说，我们王金庄这个
地方生态脆弱，土地贫瘠，但是自元朝修筑梯田到今
天，人口却在一直增长，这是非常了不起的。”从那以
后，李为青感觉自己就像某种基因“动”了一下，用他
的话说就是“眼光不一样了”。

那个时候，李为青还在做货车司机，在涉县的一
家钢铁厂上班，对家乡的留恋让他一直选择生活在这

里。但从小生活在王金庄，成长在漫山遍野的梯田之
间，在听了几次讲座之后，他突然感觉自己有些“不认
识这个地方了”。“根本就不了解。一街村不知道二街
村的事，张家地里的人不了解李家地里的事，如果对自
己的家乡都不了解，那真的是白生白养了。”

从那次讲座往回算，师生们其实已经在村子里
“安营扎寨”式地研究两年了。

第一次来王金庄是 2015 年的暑期，研究团队刚
从泥河沟村回来，孙庆忠只带了一名学生，打算先

“探探底”。但当他们来到这里，孙庆忠第一眼就“被
镇住了”：村庄像一条鱼一样趴在群山之间，山上都
是人工修筑的整齐梯田，满眼的蜿蜒线条组成的“第
二长城”蔚为壮观。“它就像一个标准的实验场一样，
无论从学术研究还是文化挖掘的角度，都极富有典
型价值。”

但他们也很快意识到，这里与陕北的情况不同，
泥河沟村的工作经验肯定不能直接套用在王金庄。

“村庄很大，分为5个行政村，而且这5个村子是连着
的，外人根本分不清。梯田上边布满了各个时代的
历史印记，又呈现出不同的景观。”摸底之后，孙庆忠
决定要“打包围战”——先带着学生了解梯田。

为了研究方便，他们把梯田系统分成多个元素，
分给不同的学生负责。“王金庄地区是典型的雨养农
业，首先水和土是最重要的元素，当地人修了很多水
窖，整个旱作农业系统都靠它才能活……”按照这个
思路，团队里有人研究水窖，有人研究石头，还有道
路、作物品种……“还有专门研究毛驴的。”

大家一边研究，一边为这个古老的梯田系统震
撼和惊奇。比如他们发现，村子里的传统作物品种
多达 171 个，光是豆角就有十多种。“从春天开始播
种，一直能吃到深秋。老百姓管这叫‘地种百样不靠
天’，它解决的是一个持续性的问题。”再比如，由于
梯田道路的特殊性，不管是耕作还是修筑梯田都需
要驴，所以毛驴被当地人看作是“半家子人”“半个家
当”，“老百姓会在冬至这一天给驴过生日，驴死了也
不会吃掉，而是找个地方埋起来。”

2017年 10月，为了把农民组织起来共同保护梯
田，王金庄村成立了旱作梯田保护和利用协会，七十
多名村民自发报名组成了第一批会员。成立协会的
建议是孙庆忠提出来的，“农业文化遗产保护必须建
立起多方参与机制，从遗产的角度来说，它的第一保
护人应该是农民。”

协会成立的第二年就接到了一个“大活儿”。为
了盘清家底，2019年，研究团队要对王金庄村进行一

次大规模的文化挖掘普查工作，“就是把这里的坡坡
垴垴、沟沟岭岭，甚至村里有多少个水窖，山上有多
少棵黑枣树、核桃树都统计清楚。”孙庆忠说，“以前
老百姓只是估计一个大概的数字，现在要让家乡的
资源清清楚楚。这样做的目的，除了为梯田保护做
好铺垫工作，更为重要的是，让村民重新发现村庄，
进而找到他们热爱家乡的依据。”

在这次“空前绝后”的查家底行动中，梯田协会
的所有成员都参与了进来，跟着团队里的学生一起
数梯田、数核桃树和石庵子。“我们当地话叫‘石檐
子’，就是当时修梯田的人在石头上搭建的一个小窝
棚，累了可以在里边休息，也可以放一些杂物工具。”
李为青说，不同时代的人在石庵子的门洞上刻下文
字，记录着完工的年月。全村 1159 个石庵子最早的
可以追溯到清代的咸丰时期。他还记得，有村民发
现了一个门洞，上面记载的修筑时间居然是大年初
三。“这就是说，我们的老祖宗在数九隆冬，甚至过年
的时候还在修，你说那时候的人有多勤劳啊。”李为
青感叹着。

开个药方

从 2015 年的暑期到今年的 9 年时间里，王金庄
来了一批又一批的学生驻村调研，前面一拨学生毕
业走了，紧接着又迎来新的队员。每个参与过研究
的学生几乎都在村子里住过四五十天。

2012 级本科生郭天禹是团队里最早参与的学
生，也是 2015 年最早跟着老师来王金庄“摸底”的成
员。2013年春天，当时的郭天禹还是大一新生，得知
孙庆忠老师将带队调研的计划，他觉得这是个难得
的训练机会，马上写了申请。“那时候老师原则上是
不带大一新生的，因为大一的时候都还没有任何积
累，可能做训练的效果不是很好。”但看了郭天禹的
申请书，孙庆忠决定找他聊聊看。

在那次“决定性”的交流中，郭天禹“阐述”了自
己为什么想参加这项研究训练的原因。“我老家就在
石家庄的一个城乡交界区，城镇化的急剧变迁一直
伴随在我的成长经历里，眼看着那片熟悉的地方，熟
人社会一点点拆解，文化氛围一点点变化，我就在
想，通过保护农业文化遗产，我们是否能对当下的乡
村社会生态做出一些改变？”谈话之后，孙庆忠接受
了他的申请。

带着对乡村社会的思考和满心期待，郭天禹跟
着团队敲开了泥河沟村民的家门。令他没有想到的

是，老百姓最想与他们交流的问题并不是关于农业
文化遗产的，而是“如何能赚钱”。“他们就会经常问
我们说，有什么办法能让我们这边快点发展起来？
不管是老百姓还是政府的人，对于经济发展的需求
都很迫切，这是我能感受得到的。”

“当时孙老师讲了一句话，泥河沟的人是在抱着
‘金饭碗’要饭。但这个‘金饭碗’不一定是有价的，
它有可能是无价的。”郭天禹说，他忘不了在入户访
谈中，有个老人家跟他说，自己最大的愿望就是“过
年能给孩子们一个大点的红包”，还有人说“想以后
去超市能买点‘有牌子的’洗发水”，“他们想象中的
富裕生活就是这些，和我们概念中的大富大贵是不
一样的。”

文化遗产保护的重要性是真，老百姓想改善生
活的紧迫性也是真。而面对村民们热情抛出的疑
问，他本着“多听多看多交流，少提意见少张嘴”的原
则，谨慎地提出过一些建议，但说得最多的一句话还
是“不能着急”，“我们都知道这种转化是非常缓慢
的，但是没有办法。”

“我们都希望农民对于农业文化遗产的保护能
有一种自觉意识，而农民首先要解决的是一个生计
问题。但并不是说他必须得富裕了之后再去改变意
识。”孙庆忠说，“全球重要农业文化遗产的名号带给
他们精神上的自信，也让他们以一种新的态度对待
自己脚下的这片土地，建立与祖先对话的能力。”

研究团队初到王金庄“摸不到头绪”时，曾找来
几位村里的“老人”，他们有的是退休教师，有的或多或
少参与过基层的文化工作，他们“白天在地里干活儿，
晚上回家拿起笔写自己的家乡文化”，被称作“农民
秀才”，六十多岁的王林定就是其中之一。

王林定说，受父亲的影响，自己从小就喜欢看
“老书”，年轻的时候在乡政府做过一段时间农技
员。每当有外出学习的机会，别人都去找地方玩儿，
他就到处找博物馆、图书馆、寺庙、古迹，收集了不少
当地的奇闻轶事、历史传说。回来之后，根据收集到
的资料和村里老人的口述，王林定撰写了 5本村志，
给研究团队提供了很多支持。

“我们经常会问文化在哪儿？文化在老人们的
记忆里，在当地人的生产实践中，在黄河边、在泥土
里。有没有慧眼去挖掘，这是对我们所学的巨大考
验。”孙庆忠说。

随着调研在当地持续进行，时间长了，郭天禹慢
慢地从村民身上发现了一些微妙的变化。比如原先
不爱说话的老人，偶尔想到一个历史故事，就会“追

着”老师和学生们讲，“有一次甚至追到了厕所里还
在讲。”再比如，曾经不留意就会当柴火烧掉的很旧
的字纸，开始有人有意识地留下来，问研究团队这些
有没有用。

田野温度

2023年5月，河北涉县旱作石堰梯田系统文化志
丛书新书发布会在王金庄村举行，《历史地景》《石街
邻里》《食材天成》三本图书的顺利付梓发行，似乎宣
告了研究团队在王金庄的研究告一段落。但同时，
中国农业大学人文与发展学院研究生校外实践基地
也在当地揭牌落地，对于这个村庄来说，这不仅意味
着更多年轻学子的到来，也预示了研究团队关于梯
田文化的挖掘与保护行动并没有以此结束。

回忆这九年的时光，孙庆忠经常感觉到这是一
件“做不完的事”。“哪里做得完，这都是挨累又不讨
好的事情。”他打趣着说。从陕北到河北，从泥河沟
到王金庄，他们要做的远远不止跑几个地方，出几套
书这样简单，“关键还是想确立人文社会科学研究农
业文化遗产的基本范式。”

“农业文化遗产和世界文化与自然遗产相比有
何不同？”孙庆忠举了个例子，“假设我们研究故宫，
可以把任何一个宫殿封闭一段时间加以保护；像黄
山这类自然遗产，我们可以不让游客进来让它自我
修复……但是对待农业文化遗产是不能这样做的。”
他说，“它与当地老百姓的生产生活直接相关，你把
它封起来人就活不了。它是地地道道的活态遗产。”

郭天禹在涉县梯田的研究与毛驴有关。近些年
来，村里越来越多的人开始用微耕机代替毛驴作为
梯田的运输和耕作工具，毛驴数量开始逐年减少。
但驴粪便的减少又给“土层薄、土壤肥力差”的梯田
带来了生态危机，加上机器在有些地方难以驾驭复
杂地势等原因，微耕机在当地并没有完全取代毛驴，
而是出现了毛驴与微耕机“协作互动”的新现象。郭
天禹在论文中把它称为“现代性知识与‘守田’文化
深度融合”的过程。

“遗产是活态的，问题也是活态的。”孙庆忠认
为，保护农业文化遗产不单要保护遗产地中的某一
个元素，还要保护“彼此镶嵌在一起的系统”，“只有
把它的历史形态和当下记录清楚，我们才有资格感
知它未来可能的变局。”研究团队在王金庄村的下一
步计划就与此相关。

比如，要做一套给村里幼儿园孩子看的梯田绘
本，还有给小学生看的校本教材，给农民阅览的科普
读物；还有举办像“泥河沟大讲堂”那样的乡村讲堂，

“通过影响村民对于梯田的认知，为我们未来的社区
工作做好铺垫。”孙庆忠说，“目的就是以此为契机，
让遗产地的老百姓觉得生活在这里完全可以跟上现
代化的步伐，并以自己的姿态告知世人，还有另一种
生活的可能性。”

而对于离开团队几年、目前在国外攻读博士学位
的郭天禹来说，这段经历难以忘怀的，不仅是那些为论
文研究苦思冥想的日夜，还有日渐熟络的老乡们塞到
手里的水果和递到手边的茶。临走告别时，他意外地
感到有些不舍，来送别的村民有的也红了眼眶，这让他
深深记住了老师的那句话，“田野是有温度的”。

梯田与社会学家梯田与社会学家
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